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隊勤此,同家行政孛院政府銓渀研究中心青家委員合原副主任 、工

程院士 (香港I╨寺」9坪 甯局 )、 首屈中同优秀反量人 ,中 固廣量研究院

首任院氏,回 ｜6不博士后｜亦舍例公舍長 、天津大孛博士后 ,美 固蒙特利潸加

州州立大孛博士后兼特聘教授 、隼木政法大孛回 !9不 法孛院茉育教授 、湘潭

人孛兼胑教授 ,普 宁市房屆政跡朕 ,宜 套茉蒼舍衣 ,香港圣約翰救仿｜叭患X

副舍長 ,香港油尖匡耆床警汛名蕎余長舍名蒼舍長 、香港油尖旺匡消防安

全大使名誓公畏等。

人物
枯案
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藤壩,蠽嘯聚鍵孩子齣驢⋯蠿鐖

除勤」′,祖籍
「

京普宁。上世ㄠ己40年代 ,其父母力躲避敁亂而迂居香港。除勤立小吋候家境非常貧困,父母靠

打工力生。更何現隊勤並家中有五介兄弟姐妹 ,辛勤芳作之下全家人也只能蝸居在政府提供的公屋里。力了朴貼家用 ,

芥家糊口,除勤立的父母也曾做迸一些清洁用品的生意 ,隊勤立和哥哥、姐姐們在放孛后也經常和助家里做工。
“
我的父素肘我的影晌最大 ,他教余了我 :成功不是一蹴而就的,而是靠白己一步步努力拼搏而來的。

’’
上世

紀 90年代末 ,隊勤立正上初中,香港政府推出了
“
居者有其屋

”
汁划 ,增加公共屋宇的數量。而此吋隊勤並父母的

生意也有了起色 ,于是全家便胸要了政策眭
“
居屋

’’
。 

“
我們家的奈件很不好 ,但通迸父母和家人的努力 ,我們的

生活最終有了好的改善。
’’

除勤立逐漸意9只到 ,要想道好的生活 ,必須靠自己的努力和合斗。
“
努力上孛 ,考上 一所好的大苧 ,找到一份好的工作 ,是我舀吋所能想到的最快的賺找方法。

’’
除勤╨回恅悅。

中孛分科叫 ,考慮到今后的取立規划和事╨友展 ,隊勤」L逸摔了理工科 ,并于80年代以优异的成績考人香港理I大孛 ,

攻凄机械＿
「
程寺立。 

“
机械工程青╨就、比前景好 ,以后可以做工程9市 。

’’
隊勤╨送祥解釋。

大孛半」9以后 ,o0年代初隊勤並以
“
工程 9市

”
和工商管理碩七的身份到了芬土

“
通力屯梯

”
姓香港分公司任舒

理工作。 
“
通力屯梯是芬土一家挏有百年月史的工 )!上 工程公司,也是全球最大自劫行人道生戶商和回阮三大屯梯品

牌之一 ,在世界很多回家都有分公司。
’’

1991年 ,隊勤╨因工作需要 ,被通力公司派往大瞄出并。1984年 因力工作

幵始人生第 一次走入大瞄幵拓中日市埸 ,“那次出差綸我留下了深刻的印象。我先乘芅机到福州 ,后又坐牢輾特到

「
廈ㄇ。苗吋大瞄銔沸剛起步不久,小汽車坯是很稀奇的系兩b出我兄客戶吋,路迪舍有很多人固規我們的奔馳小

轔車。
’’
也正是逑次出差 ,除勤╨看到了人阽人民強烈的求知欲。 

“
落后不可怕 ,可怕的是元知和自大。看到差距

,

才能奄起直追。送吋候肘我人生下半埸影晌最大的人出現了 ,他就是那小平 :中 回改革幵放和香港
‘一回兩制

’
忠

沒汁9市 。
’’

齡鼢夕爩爝爽筐齣蔡置攭碾§

1999年 ,香港正式回山祖回的怀抱。据隊勤立介貂 ,受舀吋一些回外媒体影晌,香港很多人不愿意到中目大

阱友展 ,于是紛紛移居國外。
“
也有人功我走 ,因力相信那小平的改革幵放和香港

‘一回兩制
’
,所 以我逸摔了留下。

”

隊勤立宗眼目睹了祖回的交化 ,在送里他看到了世界經漭的未未。同年 ,除勤╨受
“
通力葩梯

”
香港公司委派

,

到上海主持工作。舀吋回內各地跨回公司都是求蹲若渴 ,上海市政府也不例外 ,零可能地力隊勤立他們提供支持

与科助。 
“
我和同事的住宿与福利是音吋最好的,甚至 ,跨回公司逐科助我們解決了孩子在上海回除孛校的上孛

｜司趣。
’’

1999年 ,除勤╨狄
“
通力屯梯

”
按到了瑞士駝中回公司

“
中回迅迭

”
上班。 

“
迅迭集困忠部位于瑞士 ,比通力

屯梯逐要早 ,迅迭中回匡忠部位于上海 ,它是白劫扶梯領域一直世界第一地位。
’’
在速里 ,除勤」′

的令╨能力得到

了迸一步的鍛熄和提高。

2003年 ,｜殊勤立因家庭原因返回香港友展。出于交通便利的夫系,除勤並灰
“
中回迅迭

”
离胑 ,剛完成管理孛

博士的他特而到了深圳
“
渃基Ⅲ賽示康技木有限公司

”
任取金球厥量及坏保忠絰理。 

“
送里是全球最大的手机充屯

器生戶厂家 ,｜司吋香港与深圳仗一水之隔,方便我和家人往返四聚。
’’

而 2003年到 2007年也正是渃基亞手机最輝

煌的吋向,因此 ,公司立努友展很快。 
“
隨看公司的不斷升級 ,我后未幵始負黃全球的當這並努。

’’
2005年 ,因力

在反量領域的杰出成就 ,除勤╨茉膺
“
首屈中回优秀厥量人

”
耒薈你甹 ,他也是香港垓奘頂的唯一荻得者。

2006年 ,隊勤並受聘袒任
“
好孩子集困

”
副忠裁。 

“
好孩子集困杕一家校企公司能眵友展到金球行立著名的儿
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登ohn

2016年 11月除勤!上在香港特首札寘府的圣的翰救仿臥 100周

年庂酒余上和肘任香港特首董建牮合照

除勤並作力蒙特利洿加州州立大字的特聘教授于 2017年 8月

帶領博士到垓校出席博士后洽抎与啕院長合照

董用品公司,以及金球最大的嬰儿車及中回儿童汽卒安全座生戶基地 ,靠的是一焦一滴的枳累 , 一介又一↑困｜人成

員的辛勤付出。
’’
2008年 ,除勤並完成天津大孛博士后 ,到了瑞典一家全球最大的儿童汽率座椅安全零部件生戶企

立做忠裁兼白席埶行官c ‘‘
我工作迪的五家企立都是在垓行立全球最大的企立 ,在回阮行並領域都有看最高的芹荅

和最人市埸。
”

人往高姓走 ,水往低赴流。不是每一次跳槽 ,都舍有取位上的跌迂 ,但是每一．次跌迂的背后 ,一定有元效↑兢

兢立、｜匕努力付出的日夜。 
“
我的胑立生涯是仗工程 9而幵始起步 ,后未做道經理、高級經理 , 一直到最后的忠經理、

副忠裁、忠裁兼肖席埶行官 ,基本上所有的耿位我都做,寸 了。
’’

除勤」lL笑看悅 , 
“
而做到忠裁兼首席執行官 ,我的

胑、｜k生涯算是封頂了,再也沒有 9′ 上升空向。
”

鰔壨f虌遭嘲籔麤鹼攀禰轎龘

攖在除勤立面前的,是一介非常直白的向題一一未來的路何去何放 ?但是 ,在此之前,除勤並→r\有一件事情要做。
“
工作期同我就一直在思考一↑｜司題 :送些回除一流的企」9力什么能眵成功 ?’

’
除勤」｜L想放送些企立的生戶、菅銷

或者管理文化中,忠結出一套比較先迸的企╨笈展模式 ,用采科助目內的企、比做大做強。

基于白己丰富的工作經万和較高的工作崗位 ,隊勤並掌握了送止竺企立大量的數据和案例o “
通迸肘比分析 ,我

友王兄送些回阮一流企立的友展都不是一蹴而就的,都建立在一步步糾碏改良的基硼之上 ,然后再鑾迪持絞創新迸步 ,

才友展杜大起來的。
’’

除勤立把送种模式月納力四介字一一持鎮改善。

据除勤並介貂,逑种
“
持絞改善

”
主要表現在三↑方面 :第一 ,反量的持絞改善。 

“
好的企此肘戶品辰量的要

求是异常平格的,沒有最好 ,只有更好 ,因力他們知道 ,戶品辰量才是一介企立、一介品牌賴以生存笈展的基硼。
’’

第二 ,科技和理念的持絞改善。
“
逑种改善主要体明力企立的創新和創造能力,包括科技創建、理念創新、戶品創新、

服努創新等。苹果之所以能贏渃基亞 ,其根源在于村客戶需求和服努体耳:「 的深度把握 ,送是一种肘庄用坏境和服努

理念的創新。
’’

第三 ,企╨市埸敁略的持袋改善。 
‘‘
企並市土屍,戠 略的塑造是一介述程 ,而不是一介結果。人生需要

机遇和持紋香斗 ,企╨同祥如此。因此 ,企並在塑造品牌的迸程中,也要逃捀适合自己的最佳机遇 ,向消費者展示

最好的自己。
’’

后來 ,除勤立不便把自己的忠結和研究成果作力自己的博士淹文采友表 ,同吋又整合相犬案例、規意 ,并將之
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出版成冊 ,也就是后來市埸上風扉一吋的 《持絞改善》系列 I、’
、中。 

“
Δ串由幵篇、沒汁廾友坪价篇、持絞改善篇、

精益六西格瑪篇、法律完善研究篇、經驗分享篇 ,共六部分組成 ;內容涵孟企立管理、法律法規、反量林准、人力

資源、坏境保伊、沒汁幵友等領域。
”

至于 自己未采做什么 ,除勤立也有了白己的答案。 
“
既然在胑埸上已空沒有了上升空向,那留給我的逸捀也

不多了一一只能白己創」9。
’’
2010年 ,除勤並正式創立

“
勤上1匕集國

”
,主當工程測量厥向、仲裁凋解、猜共和投

資四大立秀板玦。 
“
起初我們主要以工程咨洶、工程頤向力主 ,后來逐漸將仲裁凋解、措共 ,以及投女納入了公

司的╨舞范固。
’’

而勤╨集困也以先迸的工程理念、雄厚的寺家四臥、扎寞的立分能力以及敏銳的市坳判斷迅速

蠃得了客戶的信任和良好口碑 ,如今 ,勤立集國的客戶 ,、比已遍布中回大阽及香港特巨、美回、歐洲、木南Ⅲ等

世界各地。因力在仲裁凋解方面解決不少商並糾紛并做出成績 ,除勤立于 2023年 1月 被
「

州知珙虍杈法院聘任力

凋解貝,他 也是香港回阮仲裁中心和珠海回阮仲裁院仲裁貝 ,多次袒任中同
「

州和泉州仲裁委貝舍首席仲裁貝 ,

亦多次出任北京和上海仲裁委員舍仲裁貝。2023年 3月 湘潭大孛校長聘他力兼胑教授 ,同 年 10月 隼京政法大孛回

阮法孛院特聘他力名沓教授 ,更荻香港特巨政府委任多介公胑 ,包括律政司委任他力內地与香港在 CEPAㄍ 投資

｜亦玟》下建立的凋解机制的港方洞解貝,友展局局長委任他力升降机和 白功扶梯朱例紀律委貝舍成貝 ,建筑工地

升降机及塔式I作平台 (安金 )紀律申裁委員和 (建筑物)上坼市裁困委貝;坏境局局 K委任他力強制性能源效

率枟筌汁划上坼委貝舍委貝和 (l《 域供冷服努呆例 )上坼委貝公委貝 ;建筑署爭汶解決｜政｜司等。

价值,只和爹想和遊擇有夫
“
科技在友展,吋代在迸步,我們的社舍也始終赴于一种持紋改善的狀忞,作力社舍的一份子,我們每一介人

都有黃任和文秀力社套的革新和迸步貢敵一份力量。
’’
在創立的同吋,除勤╨坯亦了很多博士培洲班,令 i〕 引早和

支持青年人丰富知枳儲各,提升寺╨能力。
“
我希望能把自己的絰牷分享給更多的人,也希望通道自己的努力祁助更多的孛生和企立。

’’
也正是基于送介

初衷,在迪去 10年里,隊勤並相盤和回家行政孛院政府絰渀研究中心、美回蒙特利洿加州州立大孛、加拿大魁北克

大孛、法因北歐大孛、英國釗杯大苧和輔固延世大苧等渚多大孛亦了很多博士后精英班,力很多孛生、企╨提供了

夫鍵和必要的科助。 
“
同吋,我也合希助國家行政孛院政府絰渀研究中心、地方政府机夫等介貂一些好的項目或合

适的人才。
’’

力了科助政府和企立把好辰量夫,隊勤╨逐和博士孛生共同笈起成立了
“
中回辰量研究院

”
。 

“
反量 =滿足客

戶的要求,有大小之分。
”
据隊勤立介紹,小屄量指的是戶品和服秀本身的廣量,力客戶提供必需的戶品或服努保淽

,

只側重于所服努的其它企立;大反量是絰菅屄量包括戶品的反量、服秀的廣量、工作的反量和友展的反量等,主要

側重于提升企並貝工的工作效率、企╨的菅送效率等,主要側重于企立自身的反量建沒。 
“
我們希望通迪幵展反量

宣侍、反量培洲、廣量坪比等形式多祥的活功,吸引更多的人美注和落文廣量建投,并力政府、企立乃至整介社舍

的辰量建沒提供一些有益的芸斌和借崟。
’’

2023年 9月 刁近平忠串圮在黑尤江省考察期同提出的新辰生戶力就是要

利用高新科技的生虍力未滿足客戶的要求。

格局,夫注香港建汲与友展

作力一名土生土K的香港人,除勤╨非常夫注和夫心香港自身的友展。 
“
香港的回防地位非常特殊,同吋也是

我一直工作和生活的城市,特別是在香港回力以后,我狄香港看到了更多的可能。
’’
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2021年 7月 隊勤立荻加桑皇室頒友最高茉奮熱章 GCMA,与
一尒荻得勛章 GKCMA和 KCMA合照留念

2019年 7月除勤立帶領八位港匡仲裁貝出席由泉州仲裁委貝

舍主亦的就取典札

2009年 ,粵港澳大潸X建沒幵始規划起步 ,「小勤立村此充滿了共趣。 
“
蚩吋我就党得,送是一介美似于美回磋

谷的宏佛汁划。
”
狄 2009年 ㄍ大珠三角城鎮群你洞友展規划研究》的出台,到 2010年以后粵、港、澳二地政府以

及
「

京省政府的阽寂參与,粵港澳合作共建已然成力一种趙勢。 
“
此吋大消巨的規划坯赴于匡域性規划險段,各方

面政策支持→不不成熟,但是去9止我們看到了元限可能。
”

力了更好地研究和推功粵港澳大洿E建沒 ,除勤919逐特意夫注了回除上一些知名青家肘大洿└建投的看法。
“
2016

年 ,我 曾帶領博士參加迸美回斯坦福大孛的博士后淹妘。音吋,斯坦福大孛的教授曾新打截飲地悅硅谷是全球唯一的 ,

不可以复制的。
’’
据隊勤╨介招,令斯坦福教授斬釘截飲的原因,是硅谷有二介非常狙特的优勢。第一,人才优勢。

硅谷附近有全球排名第二的斯坦福大宇,同 吋→不有伯克利加州大半、蒙特利消加州大孛等源源不晰力硅谷提供研究

女源和高科技人才;第二,資金优勢。大量尺險資本在硅谷尋找投資項目,特別看重斯坦福大孛苧生科研項目;第二
,

文化优勢。硅谷自成立至今已50年 ,硅谷的創立文化衍生了大景新共公司,有一大部分新共公司是斯坦福大孛孛生

科研項目,后來友展成力了惠普公司和雅虎公司等全球科技巨人,硅谷也因此成力全球刨╨者的理想圣地。先科研

創新,后項日落地,送已成力硅谷的一种文化,深植在每一位硅谷人的基因里。

世界上或升不舍有第二↑硅谷 ,了日是去9一定舍洧能与硅谷媲美的高新科技聚集X。 隨看大洿X建沒工作的不斷

推迸,等到隊勤並 2019年冉次帶領博士參加斯坦福大孛出席博士后洽妘吋,斯坦福人孛的教授去9一改口風,因力他

們通迪研究友現,中 回粵港澳大洿匡內新共公司的數量或并將在 2025年超越美同｜日今山洿巨,并成力全球抑有最多

新共公司的一↑洿匡。 
‘‘
令斯坦福大字教授改交看法的原因坯有一介:粵港澳大酒匡是刁近平忠二十99己素白煤划,宗

自部署,素 自推功的回家敁略。
”

方向,投身大:營X人才建環

2019年 2月 18日 ,中共中央、回弄院正式印友了 《粵港澳大洿X友展規划鋼要〉),送士隊勤╨激功异常。 
“
送

意味看粵港澳大洿X正式成力回家戠略,肘于香港而言,送是巨大的挑故,同吋也是貢要的厊史机遇。
”
按照 《鋼要》

要求,大潸X不仗要建成充滿活力的世界級城市群、回阿科技創新中心、 
“
一帶一路

”
建沒的重要支撐、內地与港

澳深度合作示范匡,逐要打造成宜居宜立宜游的优反生活圈,成力高辰量友展的典范。 
‘‘
送是我們的目杯,也是我

們未未友展的方向。
”

除勤立表示 ,粵港澳大洿巨有香港、澳ㄇ、
「

州、深圳四大中心城市 ,其笈展定位与美回的硅谷非常炎似。
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2019年 4月除勤立出席家多普宁市政｜亦余汊,尋荻至素普宇

市政｜亦副主席

共坦民族复共重任 共享民族复共束光 ■■

2019年 7月 除勤並帶領八位港Ⅸ仲裁貝出席由泉州仲裁委貝

余主力、的就取典札

但相較于硅谷人才、女金、文化的三大优勢 ,大潸巨也有 自己蝕特的优勢。首先是政策优勢。依托于回家政策

的人力支持 ,以及回內大尒刨並、万僉創新的氛園 ,大洿X在科技創新以及創」上文化塑造方面有看
「

｜河的友展

空同。其次是資金优勢 ,香港作力大沿仄四大中心城市之一 ,同 吋也是目阮知名的金融中心、貿易中心、航這

中心、創新科技中心以及同除解決爭玟中心 ,有看數量尒多的金融公司、風險投資公司 ,因此在資金領域也有

看雄厚的其力。

同吋 ,除勤立也強凋 ,目 前大洿X比較薄弱的坏市主要表現在人才領域 ,因 力元捻是香港逐是深圳 ,別
il

全球高端人才的吸引力与硅谷相比都有一定的差距 ,并 且大潸仄域范圍內也沒有像斯坦福送祥知名的回阮一流

大孛。

村此 ,除勤立 9ˊ 1、 寺｜┐提出了白己的一些建汶.首先 ,大洿巨的建沒有四大中心城市 ,車靠其中任何一介城市 ,

都不可能支撐起大洿X未采的友展 ,因此大洿巨各城市之向必須要你同合作 ,各展所長。其次 ,我們要敢于制度

革新 ,破除友展道路上的体制或制度障時 ,墜持大ㄇ要幵 ,小ㄇ也要丌。最后 ,我們要不斷凋整人消仄的人才引

迸政策 ,同吋也要适舀引迸一些創造性更強、科技合景更好的項 日,吸引更多的博士后、科研令家參与到大潸X

的建沒中采。

除勤╨逐特別強凋 ,培泰人才很重要 ,但是留住人才更重要。大酒巨的建沒不是一蹴而就的,同祥也是一介循

序漸送、持絞改善的迸程。在送一迸程中,最重要的因素就是人才。我們不伋要建立完善的人才培芥和儲各机制 ,

同吋也要創造更好的柔件 ,吸引并留住更多的人才。筌丁村高等教育的天敵 ,除勤立于 2023年 〕月被中非共和回駐

隼大使倌聘力特邀名當頤向,負黃提供高等教育事努的意兄。

驢邐

如今 ,除勤立的工作重心除了猜共、工程測量和仲裁凋解的本取工作以外,全部放到了人才培莽方面。
“
｜年育村 ,

百年育人。中因有很多人才,分布在不同行並的各↑領域,但是我們更要人 9只到,人才的培莽狄來不是一蹴而就的 ,

它需要長吋同的磨熄。
’’

除勤立表示, 
“
我的祖籍老家

「
京普宁目前逐沒有一所回阮知名的大孛,如果有机舍,我

想力家多的教育做一些事情。
”

最后,除勤╨息結道, 
“
我未采事╨的方向,就是努力培莽高端科創人才,把香港打造成力同防科創中心和新

的硅谷,把粵港澳大沔匡建沒成力全球一流的洿X,送也是大洿匡回家敁略的核心所在。
”
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